

de que les interese más los comentarios favorables de una buena comida, un buen trato, más que los de una buena asistencia. El índice de mortalidad en los centros privados es muy superior y este detalle lo digo por intentar vencer la desconfianza que hay y que hace que la gente prefiera operarse de apendicitis en una clínica privada en lugar de una residencia o un hospital, sin darse cuenta que la asistencia médica de la clínica privada es mucho más deficiente.

**Eduard Portella.** — Quisiera señalar que hay gente, muchos pequeños empresarios o dueños de pequeñas tiendas y negocios, que no tienen la cartilla del SOE debiendo acudir en caso de necesidad a una clínica privada con el consiguiente perjuicio económico. Hay clínicas que por poner un par de puntos cobren hasta dos mil pesetas, y no digamos en caso de enfermedad grave. En Granollers hay mucho comercio y mucha gente que estoy seguro se encuentra con este problema.

## EDUCACION SANITARIA

**Enric Domenech.** — La educación sanitaria por la experiencia que tengo es bajísima, ni en las escuelas, ni en la prensa, ni en la televisión se dice nada. Lo único que se avisa es cuando hay que hacer una vacunación.

**Eduard Portella.** — Considero que la educación sanitaria es el primer escalón para una medicina preventiva y como tal es importantísimo. Se tendría que hacer en las escuelas y por zonas, dado el caso que un tercio de la población está en edad escolar.

**Frederic Font.** — La carencia de una educación sanitaria puede ser una fuente de enfermedades ya que si una persona se encuentra mal y no sabe que hacer, le pregunta al vecino, que a lo mejor tampoco sabe nada, y que le dice «toma esto y verás», sin pensar que puede ser perjudicial.

Aparte de llevar a cabo esta campaña escolar opino que se debería realizar también en las empresas.

**Agustín Trullá.** — Aparte de fomentar esta educación en el colegio, creo que también debería existir una educación a nivel de médico de cabecera para con el enfermo. Actualmente la gente no sabe donde ir. Es vergonzoso que a un señor que ha tenido un accidente por la calle no se sepa adonde llevarlo, ni que hacer. Y si se llama a una ambulancia están completamente desfasadas y no puede recibir asistencia de urgencia. Una ambulancia no puede ser un medio de transporte, sino un hospital ambulante que sepa exactamente donde ir y que hacer en cada caso.

- LA ASISTENCIA PRIVADA ES MAS CARA Y PEOR QUE LA PUBLICA
- LA EDUCACION SANITARIA ES NULA.
- LA FALTA DE PREVENCION SANITARIA PROVOCA CASOS COMO LOS RECIENES DEL TETANOS.

Lo que quisiera decir en este capítulo es que la sanidad no debe cubrir solamente la parte médica. Tanto el médico como el ministerio tendrían que tener el poder suficiente sobre otros organismos, tanto en los problemas de tipo contaminación como de cualquier caso en que peligre la salud pública. Que fuera el Ministerio de Salud quien tuviera la suficiente fuerza para intervenir en problemas de este tipo, sin mezclar la parte económica. Si se tiene que hacer un desvío de aguas residuales, se hace y ya está, sin que prive el perjuicio económico que ello puede representar, como viene ocurriendo.

**Enric Domenech.** — No entiendo que se permita la publicidad de productos que realmente afectan a la salud de la población, como el tabaco, aunque yo sea fumador, y como el alcohol. Se permiten propagandas nocivas para la gente incitándola a beber o fumar. Y luego nos asustamos de un buen número de casos de cirrosis o de dificultades respiratorias que tarde o temprano se crean. Esta publicidad debe estar controlada por un Ministerio de Sanidad. Todo el mundo es libre de beber o de fumar o de hacer lo que quiera pero no se puede consentir que se promocioe públicamente que la gente beba o fume o haga cosas que perjudican su salud.

Se promocionan las asociaciones contra alcohólicos y por otro lado se hace propaganda para que la gente tome alcohol.

**José M<sup>a</sup> Campos.** — En el caso del alcohol la patología orgánica aún es lo de menos, lo que más importa es la patología psíquica y el problema social del que vive al lado de un alcohólico. Aún la cirrosis es poco comparado con las complicaciones psíquicas y sociológicas.

**Frederic Font.** — Entre las causas de absentismo laboral, la primera es las enfermedades reumáticas, segunda el asunto respiratorio, y tercera las alteraciones psíquicas y de ellas más de un 70% provocadas por el alcohol.

## MEDICINA PREVENTIVA

**José M<sup>a</sup> Campos.** — Aquí en la comarca ha habido desde hace una temporada un problema con una enfermedad que se llama tétanos, y me gustaría decir que en medicina preventiva que la vacuna contra tétanos es eficaz cien por cien y además es inocua, no hay reacciones ni problemas. Resulta que en esta zona que es un medio rural en que hay probabilidad de adquirir un tétanos por cualquier herida que puedas hacerte, no se ha hecho medicina preventiva en este sentido. Cualquiera de nosotros puede tener tétanos y estar tan tranquilo. Esto lo que no debería pasar y desde luego lo que no debería haber pasado en estos dos casos que conocemos.

## Las basuras al aire libre, un peligro para la salud

